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国家 自然科学基金助力湖南大学 内涵式发展

张凤菊 唐 晖 童 桦

湖 南 大学 科 学技 术研 究 院 基础研 究 办公 室 ， 湖 南 长沙 ，

湖南大学是国家
“

工程
”

、 工程
”

重点建 （表 ， 其 中工程 与材料科 学部 项 ， 资助经 费

设的大学 ，现有国家重点学科
一级学科 个 、 国家重 万元 ；化学科学部 项 ，资助经费

点学科二级学科 个
；
有 个 国家重点 实验室 、 万元 ；数理科学部 项 ，资助经费 万元 ；信

个国家工程技术研究中心 、 个教育部重点实验室 、 息科学部 项 ，资助经费 万元 。

个部省级工程中心 、 个湖南省重点实验室 。 表 ！ 湖南大学 — 年科学基金项 目 资助总体情况

近 年湖南大学承担国家 自 然科学基金 （ 以下
获资助项数 资助经费 万元 ）

简称
“

科学基金
” 项 目 项 新增

“

计划
”

主持

项 目 项 ，获国家 自 然科学奖二等奖 项 、获 国家技

术发明奖二等奖 项 、获 国家科技进步奖二等 奖
！

项 、获部省级科技奖励 项 。 湖南大学积极参与 国

家社会经济建设 ，

一批专家成为各级政府决策咨询

顾问 ，为 国家和地方经济建设提供 了有力 的智 力 与 合计

技术支持 。

表 湖南大学
—

年获国 家 自 然科学

获科学基金资助概括 基金委员会各科学部项 目 资助情况

湖南大学髙度重视科学基金项 目 的 申报和组织
项 疏

管理 在每年承担的各类科研项 目 中 ，科学基金项 目
工程与材料科学部

涉及教师人数最多 ，覆盖面最广 ，是最重要的科研经

费来源之 。

信息科学部

获资助 项目数和资助经费有跨越式提高

纵 向对比历年获科学基金项 目 和获资助经 费
胃㈣

情况 （表 ，可 以看 出 ， 湖南大学获科 学基 金资助
医 学科举部

项数和资助经 费呈稳步上升趋势 ， 年以 后获
地球科学部

资助项数和资助经费都明显上了一个 台阶 ， 这是科
甘

研质量和水 平得 到提升 的 反映 ， 在 一定程度 上说

明 ，经过近 余年来 的建设与发展 ，湖南大学基础 从表 可以看出 ，湖南大学获资助项 目类型多 ，

研究能力有了 明显提升 ，在科学基金 申请上取得 了 基本形成了 良好发展态势 。 其中面上项 目 和青年科

较好成绩 。 学基金项 目 数量 最多 ， 共资助 了 项 ， 占 总数 的

获资助均衡
，
实现 了重大项 目和创新研究群体 经 费 万 元 ， 占总经费 的 。

项 目零的突破 近年来湖南大学在承担科学基金重大项 目 和创新研

湖南大学获资助项 目涵盖了国家 自 然科学基金 究群体项 目 等方面都有重大 突破 。 年获得

委员会 的 个科学部 ， 资助项 目 主要来 自工程与材 项国家 自 然科学基金重大项 目 ， 年获得 项创

料科学部 、 化学科学部 、数理科学部和信息科学部等 新研究群体科学基金项 目 ， 实现 了
“

零
”

的突破 。 还
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新获资助重点项 目 项 ，这些项 目 的实施对于增强

湖南大学多学科综合研究能力具有重要 的意义 。

表 湖 南大学 — 年获科学基金 资助 项 目 类型
■

项

资

目

助

数

资 费

；：

创新研究群体科学基 金项 目

国家杰出 青年科学基金项 目 入校年限

优秀 青年科学基金项 目 图 湖 南大学
—

年获青年科学基 金

重大项 目 （含课题 ） 资 助教师入校年 限 分布情 况 图

重点项 目

重 大研究计划 （培育项 目 ）

■其工 要求 。

青年科学基金项 目
猶瓜九 胃±■日猶 禾 力口 工

±
作之后立即着手青年科学基金项 目 的 申报 ，并且 申报

目
方 向 与博士论文研究方向没有太大偏离 的青年教师 ，

帛 目

、

！ ！
更容易获得青年科学基金项 目 的资助 。

专项基金项 目
湖南 大学 — 年 获 面 上项 目 资 助 的

数学天元基金项 目 位 教 师 中 人 具 有 博 士 研 究 生 学 位 ， 占

国 际交流与合作项 目 。图 给出 了 湖 南大学 获 面上项 目 资助教师

联 合基金培育项 目 的年龄分布情况 ， 可 以看 出 ， 面上项 目 获资助 的黄金

联 合资助基金项 目 年龄段在 岁 ，在 岁左右和 岁左右有两

国 家 自然 科学 基金 委 员 会 与香 港研 个峰值 。 获资助项 目 中 岁 以下青年教师 比例 为

究 资助局联合科研基金项 目 根据近 年青年科学基金资助情况 以及 湖

国 家基础科学人才 培养基金项 目 南大学对青年教师 的扶持举措 ， 预计未来几年将会

合计 有更多的青年科技工作者获得面上项 目 资助 ，成为

湖南大学科研工作 的 中坚力量 。

科学基 金项 目 负责 人 的学 历 、 入校 年 限 、 年 龄
栽 「

分布情况

湖南大学 — 年共有 位教师获青 震

年科学基金项 目 资助 ，其中 人具有博士学位 ， 占

，其余 人具有硕士学位 。 笤
目

由 图 可 以看 出 ，青年教师大部分 （ 占

是在人校 以后 年 内 获得了 青年科学基金项 目 资
搭

助 ；在获青年科学基金 资助 的教师 中 ，人学校年限 为 年龄

一年左右的教师人数最多 。 说明 湖 南大学近 年引 进 图 仰
一

； 年 湖 南 大 学获面上

的青年教师大部分在博士或博士后綱 已 经积訂
目

一定 的科研工作经验 ，从而在入校不久就能 够在科 科学基 金资 助 对 于湖 南大 学 内 涵 式 发展

学基金项 目 申 报 中脱颖而 出 获得资 助 。

的推动 彳乍用
在获得青年科学基金资助 的教师中 ，人校年 限超

过五年的冑年贿人雖少 约 占 ，这 聽 培养 了 批具有髓麟隨秀 科技人 才

与有关统计研究结果相 吻合 ：有研究表 明 ，多次修订
年 以来 湖南大学在 自 然科学基金 委 人才

申请书对畅青年科学基金賊功轉喊小 。

了

青年教师是科研工作的生力军 ，但在其开藤究工 人才项 目 资助 ’科学基金在多学■■■

的補 般仅有博士及博士后 期 间 的科研工作经
倾上项 目 、 个重点项 目 、 个重大项 目 （ 含课题 ）

历 对于 ：之關蘭観缺少经验和翻积累 ，

等 ，也誠翻隨地在人才培养 中发挥 了 重要作

而科学基金腫视 申请者的科研能力 和翻基础 ， 并 用 。 在 家杰 青￥科《 彳 目 、
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点项 目 负责人等人才 的带领下 ， 湖南 大学形成 了 南大学重点学科 获科学基金资助项 目 较多 ， 近 年

个 国家 自 然科学基金创新研究群体 、 个教育部
“

长 机械工程 、土木工程 、 电 气科学与工程 、化学学科获

江学者与创新团 队 发展计划
”

创新团 队 、 个湖南 资助项 目 占项 目 总数 的 以上 。 科学基金 的资

省 自 然科学基金创新研究群体 、 个湖南省 高校科 助促进了学科建设 ，提升了学科发展水平 。 近年来 ，

技创新团 队 。 年 以来 湖南 大学科学基金项 目 在各类科学基金项 目 的 资助下 ，湖南大学学科 内涵

培养的研究生毕业论文中有 篇获全国百篇优秀博 进一步充实 ，科研水平稳步提升 ，
有 个学科进人 了

士学位论文称号 ， 篇获全 国优秀博士学位论文提 全国十强 、 个学科进人 全球前 。

名 论文 。 以分析化学学科为例 。 多年来在科学基金连续

提升 了平台建设层次 资助下 ，取得了 显著 的建设 成果 。 近 年该学科承

科学基金项 目研究的学术积累 ，培养了更多创 担国家创新研究群体基金项 目 项 、 国 家杰 出青年

新能力强的科研 团队 ， 湖南大学优势明显的研究方 科学基金项 目 项 、重大项 目 （含课题 项 、重点项

向逐步增加 ，为建设高层次科研平 台提供了 人才支 目 项 、重大研究计划培育项 目 项 、 国际合作与交

撑和技术支持 。 年以来湖南大学新增 个国 流项 目 项 、专项基金项 目 项 、面上项 目 余项。

家工程技术研究 中心 、 个教育部工程研究 中 心 、 此外还新增
“

计划
”

主持项 目 项 、

“

计划
”课

个国 防重点学科实验室 、 个湖南省重点实验室 ； 题 项 、

“

计划
”

项 目 项 、 国家科技攻关计划与

个国家 重 点实 验 室顺 利通 过 了 国 家科技 部组 织 支撑计划项 目 项 。 年来共发表 收 录论文

的重点实验室评估 ⋯ 个湖南 省重点实验室接受 了 余篇 ，其中影响 因子 大于 的论文有 余

湖南省科技厅组织 的建设绩效评估 其中 个重点 篇 ，
论文获他引次数超过 次 ； 申 请发明专 利

实验 室 被 评 为 优 秀 实验 室 ， 优 秀 率 高 于 全省 平 余项 ， 授权发明专利 余项 ； 获国 家 自 然科学奖二

均值 。 等奖 项 、教育部 自然科学奖
一

等奖 项 、湖南省 自

产 出 了
一

批优秀的科研成果 然科学奖一等 奖 项 、湖南省 自 然科学 奖二等奖

在科学基金的长期和持续资助下 ， 近 年湖南 项 。 年 以来 ， 该学科培养 了博士毕业生 余

大学取得了一批优秀的科研成果 ， 获国家 自 然科学 名 ，硕士生 余名 ，其 中 人获全国百篇优秀博士

奖二等奖 项 ，获国家技术发明奖二等奖 项 ，获国 学位论文 ， 人获
“

全国优秀博士学位论文提名奖
”

，

家科技进 步奖二 等奖级 项 ， 获部省级科 技奖励 余人获
“

湖南省优秀博士学位论文奖
”

。 目前 ，该

项 。 学科已经成为我国分析化学领域科学研究和人才培

作为 年度国家杰 出青年基金获得者 ，王柯 养的重要基地之一 。

敏教授带领 的团队在纳米尺度及单分子水平上的生

物分析化学 、纳米生物技术 、纳米生物医学器件 、化

学与生物传感技术等领域进行 了多年的潜 心研究 。 统筹谋划 科学基金工作与学科发展

年王柯敏领衔的科研项 目
“

纳米尺度和分子水 科学基金资助能够带动学科 的发展 ， 良好的学

平上生物信息获取 的新原理与新方法
”

获得 国家 自 科发展平台又可以帮助高校教师争取到更多科学基

然科学奖二等奖 。 何凤姣教授多次获得科学基金面 金项 目 资助 ，进 而实 现基础研究能力 的 全面提升 。

上项 目 的 资助 ， 年何凤姣主持的
“

高耐磨性 、高 湖南大学在科学基金管理工作 中 ，注重结合学校的

耐烛性 、环保型钨合金电镀技术研发及应用
”

项 目 获 总体发展部署 以及学科优势和特色 ，
统筹谋划科学

国家技术发明 奖二等奖 。 年度 国家杰 出 青年 基金申 请动员 、 申报工作 ，从而在科学基金项 目 的质

基项 目 获得者 曾 光明 教授主持的
“

涂料工业清洁生 量和层次上取得了新的发展和 突破 。

产工艺和方法
”

项 目于 年获得国家技术发明奖 具体来说 就是根据湖南大学学科发展 的不 同

二等奖 。 水平选择不同的发展策略 。 优势学科的 发展规划紧

科学基金资助项 目 发表的 论文 余篇 ， 密结合国家确定的优先发展领域和 目 标 ，使优势特

通过湖南省科技厅鉴定的 多项科研成果也不 同 色有更强 的生命力和竞争力 ，在科学基金 申请和学

程度地得到 了科学基金 的资助 。 科发展中继续保持 良好 势头 ，支撑科学基金工作 的

学科建设获得长足的进步 进一步发展 。 对于科研竞争力暂时不够突 出 的一般

学科建设是内涵式发展战略的基石和平 台 。 湖 学科 如材料科学与工程 、生物 、 电子科学与技术 、信
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息与通信工程等 ，则整合学科力量 ，结合科学基金资 的学习宣讲和动员 。

助方向选题 ， 通过
“

扶持
”
一

部分有研究潜力 的教师 二是将科学基金 申 报宣传纳人新教 师岗 前培

率先获得科学基金项 目 资助 ，以点 带面 ，激发学科发 训 内容 。 写好科学 基金项 目 申请书不是
一蹴而就

展活力 ；通过承担科学基金项 目 ，逐渐形成稳定的科 的事情 ， 申 请人要有 阅读积 累 、 科研积累 和科学思

研方向 ，使这些学科的发展方向和特色更加明确 ，研 维方法 ， 同时还要大量阅读 已经获得资助的 申 请书

究领域更加集中 ，为争取国家重大 、 重点项 目创造条 样本 ，为 了使教师们能够尽早 了解科学基金 申 报

件 ，形成新 的优势学科储备力量 。 对于整体发展有 相关规定
，做 到早准备 、 早 申 报 ， 每年会 在新教 师

支撑意义的薄弱学科 ，注重
“

扶持
”

这些学科的 中青 入职培训课上宣讲 《 国家 自 然科 学基 金条例 》 、 《科

年教师积极 申请科学基金国际 地区 ）合作与交流项 学基金管理办法 》 以及科学基金 项 目 申 报 注意 事

目 ，通过加强与国 内外的交流合作 ，实现薄弱学科 的 项等 。

跨越式发展 ，增强学科实力 。 三是在教师们初次获得科学基金 资助之后 ， 及

鼎 力扶持青年教师 申报科学基金项目 时提醒获资助教师严格按照 《 国家 自 然科学基金项

青年人才是未来科技发展的 中坚力 量 ， 鉴于青 目 资助经费管理办法 》填写《资助项 目计划书 》 ，勉励

年科学基金在青年创新人才培养 中扮演的 非常重要 教师们树立质量第一的科研意识 ， 确保成果质量达

的激励和培训角色 ，以及培养科研后备人才 、创造更 到 国家级科研项 目 标准 ， 向 自 然科学基金委交 出令

多科研增长点的需要 ， 近年来鼎力扶持青年教师 申 人满意的答卷 。 在科学基金项 目 执行过程 中 ， 利用

报科学基金项 目 。 各种机会与项 目 负 责人进行沟通 ， 协调帮助他们解

为 了帮助青年教师开展科学基金预研工作 ， 打 决在项 目 执行过程 中遇到的各种困难和需要解决的

好研究基础 ，提高 申 报成功率 ， 学校制定 了
一系 列 问题 。

支持青年科技人才开展科学研究 的政策和措施 ， 其 四是将学术道德建设 贯穿于科研工作 全过程 。

中 的
“

青年教师成 长计划
”

就是为鼓励青年教师开 多年来 ，湖南大学一直致力于加强科研诚信和学风

展探索性 、创新性研究工作 ， 培养青年教师科研能 建设 先后 出 台 了 《湖南大学科研人员 学术道德规

力 而设置的
一项资助计划 ， 主要资助 岁 以下具 范 》和 《湖南大学研究生学术道德规 范实施 细则 》 。

有博士学位的非正高职称的教师 包含专职科研及 年新的校学术委员会成立后 ，在校学术委员 会

实验技术岗位人员 ） 。 通过实施
“

青年教师成长计 下专设学风与 学术道德建设 委员 会 ， 主要负 责校学

划 ”

和聘请有 良好研究经验的老教师对其帮扶和学 术规范 、学术道德 、学术风气 的建设 、仲裁等相关工

术指导等途径 ， 为青年教师成长和进步起到 了很好 作 。 除了制度建设 ，还开展了 一系列科研道德与诚

的推动作用 。 预计随着这些举措的持续实施 ，青年 信教育活动 ， 比如邀请 自 然科学基金委的 领导来校

教师在未来几年的 科学基金 项 目 申请方面会有更 做
“

践行负责任的科研行为 ，促进科技创新
”

的报告 ，

好的表现 。 举办学术 诚信大会 ， 组织 教 师们学 习科研诚 信教

扎实推进科学基金资助政策宣传和科研诚信 材⑷ 、组织研究生签署学术诚信责任书等 对科研工

教育 作者知晓和遵守基本的科研规范 、坚守科研诚信起

作为科学基金依托单位 ， 湖南大学将及时 向全 到了 良好的教育和促进作用 。

校教师宣传科学基金 申 报要求和相关规章制度 、进

行科研诚信教育作为科学基金管理工作的重要组成

部分 。 在科学基金资助政策宣传工作 中注重时机和 综上所述 ，
科学基金的 持续支持对于推动湖南

实效 具体情况如下 ： 大学优秀科技人才成长 、产出高水平科研成果 、提升

一是在每年 自 然科学基金委的《项 目 指南 》发布 平台建设层次 、 支撑学科发展等都发挥了有力推动

之后 学校都会组织召开新
一年度科学基金 申 报工 的作用 。 湖南大学今后将继续深化 内涵建设 ， 集中

作动员大会 ，科研管理部门相关负责人解读科学基 力量拓展国家级重大科研项 目 的 立项渠道 ；结合湖

金资助政策方面的变化 ，邀请校 内外资深专家和具 南大学的总体发展部署和学科优势与特色 ，不断创

有一定申报经验的科学基金项 目 负责人介绍 申 报体 新科学基金的 管理工作思路 ，努力在科学基金项 目

会和指导项 目 申请书 的填写 。 此外 ，科研管理部门 的质量和层次上取得新的发展和 突破 ， 以全面提升

也会深人走访各个学院 ， 进一步组织科学基金政策 湖南大学的基础研究水平 。



第 期 张凤菊等 ： 国家 自 然科学基金助力湖南大学内涵式发展——湖南大学 — 年 国家 自然科学基金工作综述

陈越 温明聿 于振 良等 谈 国家 自 然 科学基金 面上 项 目 申

请书中研究 内 容 的进选 与撰 写 中 国 科学 基金 ， ，

：

—

学 基金委
，

会资 助学科交 叉研究模
㈣鸣鸿 ’陈越等译 科研诚信 负责任 的科研行 为教程 与案

分析 中 国科学基金 ， ， ：

例 第 版 北京 ： 高等教育 出版社 ，

刘作仪 李 军 ，李若筠 等 国 家 自 然科 学基金委 员会管理

科学部青年科学 基金 资助情 况分析 中 国 科学基金 ， ，

：

—

：

—

资料侑息

年度国家 自 然科学基金管理工作会议在京召 开

年度 国家 自 然科 学基金管理工作会议于 家之友 ，为我国创新驱动发展战略做出应有 的贡献 。

年 月 日 在北京召开 ， 国家 自 然科学基金委 本次会议共安排 了 个 大会报告 ， 包括 ：

员 会主任杨卫 ，副主任沈岩 、何鸣鸿 、刘丛强 、 高瑞平 年度 国 家 自 然 科学 基 金项 目 申 请与 资助 情 况及

等领导出席了会议 ， 科学基金地区联络网组长单位 年度 申请注意事项 计划局孟宪平局长 ） ；关于

及部分特邀依托单位 、 个省市 （ 自 治区 ）科技厅或 《项 目 资金管理办法 》及项 目 资金管理面临 的主要工

地方 自 然科学基金会 、基金委相关局 （室 ）及各科学 作 财务局郑仲文局长 加强科学基金国际合作 、提

部等共 余位代表参加了会议。 本次会议主要议 高我国基础 研究 国 际竞争 力 （ 国 际合作 局冯锋 局

题是介绍 年度科学基金资助情况及资助政策 长 ） ；加强科研诚信建设、共促基金监督工作 （纪检监

调整情况 ， 部署 年度科学基金项 目 申请与结题 察审计局张清处长 ）
； 年科学基金 管理信息系

申 报工作 。 统运行情况与 年工作设想 信息 中心李建军主

会议开幕式 由 高瑞平副主任主持 ， 杨卫主任以 任 ） 。 报告之后 ，与会代表分成 组 ，就杨卫主任的
“

以 四力 齐聚 ，应对三期叠加
”为题做重要讲话。 杨 讲话以及 年度科学基金 申请及管理工作的有

卫主任在讲话 中 ，结 合 中央经济工作会议精 神 ， 以 关内容展开了深入讨论 ，
我委相关局 （室 ）及各科学

“

三期叠加
”

，即经济发展总量的换档期 、经济结构调 部代表分别参加了各组讨论 ， 并对代表提 出 的 问题

整的阵痛期和经济刺激政策的 消 化期 为背景 ，分析 进行了解答 。 孟宪平局长在总结讲话 中要求各联络

了科学基金 目 前面临 的形势与挑战 ， 提出各方面共 网组长单位要认真学习 并深刻领会本次会议精神 ，

同努力 ， 以
“

四力齐聚
”

， 即保持定力 、深部着力 、精准 并传达到各依托单位 。

发力和有序有力为手段 ， 大力提升科学基金管理的

效率 ，打造科学基金管理升级版 ，使基金委成为科学 （计 划局 郑知敏 、 宋永杰 、 刘 卫 、 王 长锐 供稿 ）


